

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimes-  
 tre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo.  
 NÚMEROS SULTOS 1 0 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y ga-  
 cetillas, línea. . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número  
 de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, miércoles, 30 de Diciembre de 1885.

N.º 1.354.

## SECCION POLÍTICA

### DE GRAN ESPECTÁCULO

El gobierno está, á la hora presente, loco de contento y de orgullo. No le inquietan las amenazas de los general esfusionistas sin colocar, ni le preocupan las exigencias que pueda tener en su día el Sr. Lopez Dominguez, ni siquiera le atemoriza esa tutela del Sr. Cánovas del Castillo que convierte á éste en verdadero dueño y árbitro de la situacion actual. Tiene bastante para su satisfaccion y para su gloria, con haber arreglado ya el programa del solemne acto de recibir juramento á la reina regente.

La cuestion era mas difícil de lo que parece. Decidido el gobierno que preside el Sr. Sagasta á que el juramento de la reina regente lo reciba el jefe de los conservadores, era preciso encontrar para el Senado un presidente de menor edad que el señor Cánovas del Castillo. El marqués de la Habana tenia mas, y aunque ha puesto el grito en el cielo al enterarse de que se prescindia de él, acaba de ser sacrificado.

Será presidente el general Martinez Campos.

De este modo, el gobierno quiere decir al pais y á la Europa culta:

—Prosternaos ante este maravilloso espectáculo que preparamos. ¡Cuándo se ha visto nada parecido! ¡Cuándo se conoció unanimidad igual de pareceres, armonía tan grande de opiniones! Al lado de la reina regente, estarán en el acto de la jura, el Sr. Cánovas del Castillo, es decir, el partido conservador; el señor Sagasta, es decir, el partido liberal; y el señor Martinez Campos, el héroe de Sagunto. El juramento no será en vano. Tened confianza. Todo se salvará.

Y el pais atónito y la Europa culta, aun olvidándose de que España es la patria de lo imprevisto, de lo extraordinario, de las casualidades y de las sorpresas; aun creyendo en todas las salvaciones imaginables, si tiene memoria no podrá menos de contestar:

—Sí. Estamos asombrados y confusos. Los señores Cánovas, Sagasta y Martinez Campos, ¡los reyes magos de esta navidad política están muy unidos, muy conformes, muy dispuestos á todo género de sacrificios. ¡Pero acaso no lo estuvieron otras veces, aunque no en funciones de tanto espectáculo?

Sí. El general Martinez Campos

fué brigadier durante la monarquía de D. Amadeo, el Sr. Cánovas del Castillo dió ministros á la monarquía de D. Amadeo y el Sr. Sagasta, en funciones no menos solemnes que la que se prepara, declaró alguna vez abiertas las Cortes españolas en nombre de D. Amadeo.

Si el pais atónito y la Europa culta recuerdan esto, no nos parece que habrá quien se atreva á considerar el recuerdo ocioso.

Nosotros no censuramos que el gabinete del Sr. Sagasta organice funciones de gran espectáculo.

Lo que sí queremos es que, por atender demasiado á las decoraciones, no se olvide de que el pais tiene derecho á pedirle que salga pronto el argumento de la obra.

(El Liberal del 21.)

### El primer tropiezo

Si nuestros informes son exactos, y por tales los tenemos, la situacion liberal ha topado ya con el primer obstáculo, y á punto ha estado de sufrir mortal caída. Es el caso que el jefe del gobierno responsable estaba en la creencia de que á la responsabilidad de su gestion debía corresponder la libertad consiguiente en el nombramiento de los funcionarios de toda clase y gerarquía, dentro de las condiciones exigidas por la ley ó autorizadas por la costumbre.

Existe un cargo, no poco complejo, con el título de «Jefe superior de Palacio, Mayordomo, Caballerizo, Montero Mayor y Guarda-seillos de S. M.» cargo desempeñado hasta ahora por el señor duque de Sexto. Existe otro de «Mayordomo y Caballerizo Mayor de S. M. la Reina,» cuyo titular es el señor marqués de Santa-Cruz, deudo inmediato del de Sexto. Creía el Sr. Sagasta que el señor duque debía cesar en aquel cargo; y, en este punto concreto, la opinion de la regente coincidió en un todo con la de su primer ministro.

Pero creyó el Sr. Sagasta que ese puesto debía ser ocupado por quien designe el gobierno: y el gobierno propuso á la regente dos candidatos afectos al partido liberal: el señor duque de Fernan-Nuñez, jefe de la casa más opulenta del pais, y aun puede decirse en justicia, que, por sus condiciones personales, lleva dignamente la jefatura de la antigua aristocracia española: y el señor duque de Tetuan, cuyo título recuerda una de las empresas más populares y gloriosas de la moderna España. Y aquí surgió el disentiimiento. La regente estimó que el de Santa Cruz, conservador caracterizado, anciano venerable, leal servidor y deudo del de Sexto, era el más propio para el desempeño del cargo en cuestion. Habido en cuenta que los candidatos propuestos por el presidente del Consejo habian figurado en la corte de D. Amadeo, nos explicamos esta repulsa.

En vano fué que el Sr. Sagasta hiciese valer las relevantes condiciones de sus candidatos, la convenien-

cia política del nombramiento, lo necesario de cierta armonía y buena correspondencia entre el ministerio y la alta servidumbre palatina y otras razones, á su propósito conducentes. El Sr. Sagasta perdió su latin. Sus observaciones no llevaron el convencimiento al ánimo de S. M.

En tal situacion, penosa de suyo, el Sr. Sagasta hubo de extremar sus argumentos, logrando solo que la Regente extremase su resolucio. No podemos creer en modo alguno, y de seguro, será desmentido, el rumor que supone que esta resolucio llegó hasta el punto de considerar su permanencia y la de sus hijas en palacio, incompatible con la presencia en él, como jefe superior, de cualquiera de los indicados por el presidente del Consejo.

En este conflicto cabian dos soluciones: ceder ó retirarse. El Sr. Sagasta cedió. Ni Fernan-Nuñez, ni Tetuan serán jefes superiores, etc.; la balumba de títulos y funciones descansa sobre los débiles hombros del de Santa Cruz, tío del duque de Sexto.

¿Hay aquí, si tales rumores tienen fundamento, una apreciacion más ó menos errónea acerca de la naturaleza del alto cargo palatino, ó una manifestacion de desconfianza? Creemos lo segundo. La regencia aspira, como es natural, á continuar la tradicion, puesto que en la tradicion se basa el poder real. Y es tradicion constante en España que el partido liberal no entre en el poder sino á viva fuerza, como los progresistas en el reinado de doña Isabel; ó amenazando con la fuerza inmediata, como los fusionistas con D. Alfonso, segun testimonio de respetables conservadores: ó por la sospecha de que á la fuerza apele, tomando nuevos derroteros, como sospechó y temió el señor Cánovas en la ocasion presente.

Las gentes, sin distincion de gerarquías, obran como piensan; por lo cual es tambien tradicion española, esa dificultad diaria elaborada en la alta servidumbre y opuesta al partido liberal gobernante, una vez pasado el peligro y desechado el temor ó averiguado que ni uno, ni otro tenían fundamento alguno. Y como, en el trascurso de un mes, los hechos han demostrado elocuentemente y con más elocuencia la resuelta actitud del Sr. Romero Robledo, que el temor del Sr. Cánovas era infundado, de aquí que tome cuerpo cierto rumor que corre acreditado, á saber: que, por imposicion de quien puede, se conciliarán los bandos conservadores y volverán las cosas, no tardando, á su ser y asiento natural, como estaban al fallecimiento del monarca.

Quiere tambien la tradicion entre nosotros que el monarca reinante sea el jefe del partido conservador y obre como tal. Lo fué Fernando VII de los realistas, doña Isabel de los moderados, y D. Alfonso de los conservadores liberales. Conocidas son de todos las perfidias del primero con los ministros liberales del 20 al 23; nadie ignora el trato que á doña Isabel merecieron los progresistas: y en cuanto al gobierno fusionista, presente está en la memoria de todos el velo tácito opuesto á la abolicion del juramento, y la algarada de los senadores palatinos que dió en

tierra con el Jurado. Nada digamos del gobierno de la izquierda: entre él y los fusionistas, D. Alfonso optó por los conservadores.

El Sr. Sagasta cedió en la cuestion del juramento: cedió en la del Jurado, hasta el punto de desnaturalizarlo en esenciales extremos: cedió en el sufragio universal: cedió y aplazó y retocó y mermó en todo su programa, provocando la excision de la izquierda y la debilidad consiguiente. ¿Quién no recuerda que los conservadores le echaban en cara su inercia reformista y alegaban que, gobernando con sus principios y con sus medios, no tenía razon de ser aquel gobierno? Y, con todo eso, el Sr. Sagasta no pudo afirmarse, ni sostenerse, más allá del tradicional bienio, en la gracia del soberano.

Aquella serie de complacencias, resultó inútil. Fué siempre mirado como huésped molesto á cuya ansiada partida estalla de júbilo el corazon de toda la familia. Si la indicacion de nombres tan respetables para un cargo palatino provoca tales repugnancias, y recuerda y aviva tales rencores, mida por ellas el Sr. Sagasta las que provocarán, en un porvenir próximo, las importantes reformas que está comprometido á realizar desde el poder. La tradicion le indica el resultado. Antes que ceder al primer tropiezo ¿no hubiera sido más directo reconocer que es imposible la realizacion del programa liberal y retirarse sin dejar seriedad y prestigio entre las zarzas de tan accidentado camino?

(El Globo).

### La Marsellesa

Pueblos que permanecéis separados como rebaños de ovejas bajo la férula de vuestros respectivos conductores, ¿queréis uniros con fraternal abrazo, no es cierto? La religion os dijo que erais una raza; la ciencia y la historia lo confirmaron, añadiendo que teniais idéntico origen; la filosofia demostró que era comun vuestro destino, sin el cual ni ella ni vosotros podian comprenderse ni tener razon de existencia.

A través de todas las teogonías, de todas las imágenes de los libros santos, de todas las alegorías místicas y de todas las introducciones filosóficas, sois lo mismo: HUMANIDAD; con uno ú otro nombre, el objetivo hácia el que caminais es idéntico: EL PROGRESO.

Hijos de Dios ó del átomo, del infinito grande ó del infinito pequeño, siempre teneis un mismo padre y sois por consiguiente hermanos. Debeis cultivar el matrimonio comun y lo creais condenacion ó grato deber el único procedimiento que teneis para llegar á realizar las aspiraciones que idealistas ó epicúreos encerrais en el alma, es el trabajo, la lucha de vosotros contra el exterior, contra todo lo que comprime la expansion de vuestra individualidad, naturaleza, egoísmo, miseria y tiranía.

Hombres de todas las religiones, de todas las edades y de todas las costumbres, no teneis más que una bandera: LIBERTAD, IGUALDAD, FRA-



TERNIDAD: un solo procedimiento: EL COMBATE.

¡Cuánto habeis trabajado por hallar la expresion gráfica de vuestra sublime aspiracion! En vuestro constante afán de elevaros más allá de la realidad, de salir del mundo contingente de los hechos para abordar el mundo de los absolutos, donde desaparecen los detalles y los contornos, y la idea se rarifica hasta la ubicuidad, abarcando todas las limitadas categorías del tiempo, del espacio, de la causa y el efecto, del continente y el contenido, llegasteis a apurar todo el simbolismo de la apoteosis, fluidificando e idealizando la materia. Poblasteis de seres divinos los cielos y la tierra, los bosques, las aguas y los aires; lanzasteis en místico soplo vuestro espíritu hácia el absoluto y desde el éxtasis quisisteis llegar hasta la absorcion en Dios, ya que no á absorber á Dios en vuestro propio cuerpo; hicisteis de los colores del iris el símbolo de la alianza; de las cuerdas de la lira, la representacion de la armonia celestial; del número cabalístico, el verbo de la suprema inteligencia; disteis ancha base a las pirámides para terminarlas en punta hácia el cielo, ligando por medio de la piedra el sepulcro con la inmortalidad, la nada de abajo con lo infinito de arriba; elevasteis la clave del arco y la aguja del campanario, enfiando en sus ángulos y ojivas las representaciones iconográficas de vuestro pensamiento; ¡siempre arriba, arriba! ya que no podiais subir, subian vuestras ideas encerradas en el granito de las estatuas y roselones, en la silice de los vidrios coloreados, en el bronce de las campanas y en el hierro de las cruces y de las medias lunas.

Adivinasteis que todo eso era muy frágil por lo mismo que era muy concreto; que *esto mataria á aquéllo*, que era preciso desmaterializar la idea para sacarla de las condiciones de la mortalidad, y creasteis el poema, la rapsodia, el retablo, el cuadro, el libro, y la hicisteis flotar en el gallardete, en el discurso, en la nota musical.

No os equivocasteis. La Bastilla cayó á pesar de ser tan fuerte y quedó la escarapela tricolor; rompióse la cadena, y quedó el martillo. Deslizose tambien la Revolucion y quedó... ¡La Marsellesa! Ni Napoleon pudo destruirla, ni la destruirá ningún tirano, si ha de haber todavia alguno en el porvenir. Moisés rompió las Tablas de la Ley, pero quedó el Decálogo.

¿Cómo ha de expresarse la voz de la Revolucion universal sino con el lenguaje universal tambien, con la música?

Destruyan los déspotas todos los instrumentos musicales; suponed olvidado hasta el pentágono. *La Marsellesa* no se olvidará; subsistirá mientras haya furor bélico, amor á la libertad, gritos de angustia y desesperacion, desprecio á la muerte y deseo de matar, sublime orgullo de la victoria, recuerdo del hogar y ambicion de cosmopolitismo y de aventuras.

Todo eso es *La Marsellesa*. Imposible oirla sin figurarse una multitud de hombres de rostros atezados, de ojos fulminantes y nervudos brazos, de niños y de mujeres, con las manos levantadas, de ancianos encorvados hácia la tierra y apoyados en su baston, con la cabeza erguida y el brazo derecho extendido hácia adelante señalando al enemigo. Lágrimas, voces, murmullos, estruendo, temor y esperanza.

Las estrofas de la Marsellesa no se escriben ni se recitan; se cantan. Al leerlas ó pensarlas, las notas que les son indisolublemente unidas vienen espontaneamente al oido y se evapo-

ran de la boca. Son el perfume que retiene el cáliz y sale de él constantemente. Se sienten esalofrios en el cuerpo y nebulosidades en el alma: se verifica la obsesion de lo sublime. Los nervios se crispan y se busca delante al enemigo; hay la necesidad de combatir, de triunfar, de morir, de ser grande.

La ilusion es completa cuando se oye cantar. El oyente acompaña intuitivamente al artista. Los sonidos alternativamente, graves y agudos de la composicion, nos suben hasta el entusiasmo y nos bajan hasta la insensibilidad: bordados en cadencioso ritmo, semejan himno de victoria y marcha fúnebre, oidos al mismo tiempo que acompaña el seco y continuado estampido del cañon. Hace falta humo, fragor, ruido de tambores, tribunos perorando. ¡Fes á la cabeza con las espadas desnudas, banderas que flamean sobre bosques de bayonetas que avanzan. Es el lirismo de la Revolucion.

Mientras existan reyes, *La Marsellesa* les hará palidecer, al mismo tiempo que exaltará á los sublevados se tocará en las barricadas, en los campos de batalla, en las fiestas cívicas y al pié de los cadalsos. Cuando desaparezcan todas las tiranías y la humanidad viva tranquila y gozosa bajo la égida de la justicia, de la fraternidad y del amor, *La Marsellesa*, que se adapta á todos los tiempos y circunstancias, será el recuerdo que se exhume para arrancar á los trabajadores del porvenir lágrimas de ternura, y de agradecimiento hácia los hombres del presente.

(La Discusion).

SECCION DE NOTICIAS

De *El Globo* del 26:

La reunion de los canovistas

Hasta 151 representantes en Cortes asistieron á la reunion celebrada anteayer en el salon de presupuestos del Congreso.

Todos eran canovistas desde la punta de los piés hasta la punta de los pelos.

El Sr. Cánovas, que presidia la reunion teniendo á derecha é izquierda á los ex-ministros del partido, pronunció un breve discurso, cuyos principales párrafos son estos:

«Somos, señores, el partido conservador, no solo por el número, sino por lo que dicta y pueda dictar la esencia de los principios que sustentamos, el espíritu conservador que nos caracteriza.

Es esta una mayoría parlamentaria que por causas de que no tengo para qué hablar por sobrado conocidas no está actualmente representada en el gobierno, y de aquí que nuestra reunion tenga caracteres más confidentiales que otras de su clase.

El partido conservador, que está aquí, que lo constituís vosotros, no puede ni quiere, ni debe hacer nada oculto, ni celebrar pactos de ninguna clase, ni abrigar ocultas intenciones secretas.

Nosotros debemos declarar, y lo declaramos muy alto, el interés que nos impulsa y el espíritu monárquico, y no otros móviles.

Por eso estamos aquí y estaremos en los bancos de la oposicion, apoyando noblemente al gobierno, sea el que quiera, con tal que represente la legalidad y ampare los derechos de la reina regente.

Nosotros no renegamos de nada, ni nada abandonamos; somos los que éramos ayer, pero somos aquellos que al borde de una tumba, en derredor de la cual llora España entera, y quiera Dios que no lllore más todavia, hemos creído que en interés de los sagrados sentimientos mo-

nárquinos que nos animan, debiamos exigir una gran tregua política á todos los partidos monárquicos, una gran tregua no mermada ni mezclada ni menguada, sino tan amplia como se quiera, para que se establezca el libre juego de las instituciones parlamentarias.

A todos los que militais en las filas del partido conservador, y sin atender á la frialdad ó á la templanza de relaciones que conmigo exista, os considero como hermanos.

Pues bien, yo debo deciros que el dia de la muerte fatal de nuestro malogrado monarca, yo puse toda mi inteligencia y todo mi corazón en la resolucion del difícil problema que se me presentaba.

Yo quise, y creo que logré, sentir en aquel momento como sentia la patria, por esto llamé alrededor de la monarquía y en aquel trance fatal á todos los hombres monárquicos que tienen prestigio y que podian influir en los futuros destinos de la nacion.

Después, esto se me ha censurado; pero yo quiero que me digais ¿podia en aquellos momentos, y aun inspirándome en la consecuencia y hasta en la vanidad, yo, que habia lanzado ese grito de concordia á todos los partidos y que deseaba y creia necesaria una tregua, podia yo, repito, continuar en el poder?

Claro está que no, y por esto aconsejé el cambio de política, y vosotros todos habeis aprobado mi conducta.

Ahora solo deseo para terminar, que aquel espíritu de concordia, aquella decision que siempre ha demostrado el partido conservador se reflejen en vosotros en lo sucesivo, para que pueda servir de garantía á la legalidad constituida y para afianzar la paz pública.»

Dijo oyó los aplausos, y se volvió á las nubes.

Y cada canovista se fué á su olivo.

En el Círculo liberal-conservador

En la vispera de las grandes batallas, suelen los generales contar y arengar sus fuerzas, tanto para medir su empuje como tambien para evitar que en el momento supremo, decayendo los ánimos, se vea amenazado el éxito con desmayos ó deserciones.

Tal fué el objeto de la reunion que en el Círculo conservador presidió ayer tarde el Sr. Romero Robledo: contar los votos, medir las fuerzas, enardecer los ánimos y prepararse, en fin, á reñir la gran votacion.

A las cuatro y media comenzó lo solemne del acto: despues de multitud de conferencias y cabildeos. Eran 90 los concurrentes, pero tres de ellos inutilizados para el combate. Quedaban, por lo tanto, 87.

El Sr. Romero Robledo los arengó en un extenso discurso que fué calorosamente aplaudido.

Allá van algunos párrafos: «Todos conoceis la conducta que se ha seguido con nosotros en estos tristes dias, y mi circunspeccion y mi silencio.

«Yo, que dejo las comodidades y los recreos en los tiempos de grandes luchas políticas para combatir á nuestros comunes adversarios, no merecí en los últimos tiempos la distincion que á otros se ha prodigado de conocer las causas de la última crisis, y antes bien he sido combatido por todos los medios.

«Yo he sido el más fuerte escudo de la disciplina de mi partido. Yo dije que siempre estaria al lado del jefe del partido. Esto se ha recordado ahora y lo ratifico. No soy yo el que se ha separado de aquel hombre ilustre; es él quien me ha lanzado de su compañía.

Y se me ha lanzado del partido por:

algunos que nunca han estado en sus filas, por algunos que han hecho discrepancias, y no por motivos vulgares, sino porque mi tendencia y significacion política eran incompatibles con otras tendencias y propósitos. Así se planteaba la cuestion política y así la he aceptado.

¿Qué ha sucedido despues de la gran catástrofe de la muerte del rey Un cambio de política. ¿Es que no ha sucedido más porque nosotros caimos y porque éramos un peligro? Pues el partido que tiene la conviccion de que es un peligro se debe disolver. ¿Qué va á ofrecer para el dia de los conflictos si no ofrece más que la fuga? Esta cuestion se tratará en el Congreso, y quiera Dios que lo que se calificó de gran acto de patriotismo por nuestros adversarios, no llegue un dia en que ellos mismos lo califiquen de una vergüenza!»

Despues que terminó su discurso el Sr. Romero Robledo, se acordó votarle para la presidencia del Congreso, no presentar candidatos para vicepresidentes, y únicamente hacerlo para secretarios con las candidaturas de los señores Dato, Iradier y Mantilla, levantándose en seguida la sesion.

Gladstone y la cuestion irlandesa

Como nos habiamos imaginado el proyecto atribuido á Gladstone concediendo á Irlanda el Parlamento según desean los autonomistas, no ha sido un rumor vago, si no una noticia fundada en la realidad de los hechos.

El jefe del partido liberal ha dirigido á los diarios de Lóndres varios telegramas, negando la exactitud de varios detalles, pero dejando subsistente el fondo del pensamiento que se le atribuye.

La efervescencia producida en Inglaterra por esta noticia es extraordinaria. Todos los periódicos sin exceptuar uno solo discurren sobre este tema. Los conservadores, y singularmente el «Standard» se revuelven airados contra el jefe de los liberales, acusándole con los calificativos más duros. Dicen, que no se puede conceder á Irlanda lo que no podría ser concedido en ningún caso á Escocia ó al país de Gales por ejemplo. Si la rebeldía, contra la autoridad soberana de la nacion, añaden, tiene este premio, ya saben los insurrectos, cualesquiera que ellos sean, el camino: con apelar a la sublevacion y con producir mucho ruido, conseguirán el logro de sus deseos, mientras existan hombres de Estado que atiendan reclamaciones de facciosos.

El movimiento en la opinion ha sido punto menos que unánime: mister Gladstone ha debido conocer que su proyecto no merecia las simpatias de sus conciudadanos, cuando el dia 20 ha dirigido á los diarios de Lóndres un despacho del cual no tenemos conocimiento sino por el extracto que publica la prensa francesa llegada ayer.

El telegrama dice así:

«Lóndres 20 Diciembre.—Un despacho de Mr. Gladstone recibido hoy aquí dice que cuando llégue el caso de formular un plan ó anticipar, siquiera sea una intencion sobre la cuestion del gobierno de Irlanda, lo hará públicamente bajo su propia responsabilidad y no mediante una declaracion anónima. Recuerda las obligaciones contraidas con sus amigos políticos, pero declara que no acepta las ideas manifestadas en su nombre. Termina excusándose por no poder contestar en las presentes circunstancias á las innumerables preguntas que se le dirigen con motivo de los rumores esparcidos.»



«El Times», el «Morning-Post», el «Daily-Telegraph» creen que mister Gladstone ha acariciado tal reforma.

Los liberales templados, como mister Goschen y el marqués de Hartington, cuya representación en el país es notoria, lo combaten. Los radicales, como Mr. Chamberlain, Dilko y Childers, confiesan que nada saben de él, pero que si con efecto existe, lo consideran prematuro é impolitico.

En presencia de este sentimiento del espíritu público y de las ideas manifestadas por sus propios subordinados, Mr. Gladstone tendrá que abandonar su proyecto ó cuando menos rectificarlo en términos que lo condradigan radicalmente.

De otro modo, los lazos no muy fuertes que unen al partido liberal acabarán por romperse.

#### Apertura de las Cámaras en los Estados- Unidos

El día 7 del corriente mes verificóse, como anticipó el telégrafo, la solemne apertura del Congreso de ambas Cámaras en los Estados- Unidos de la América del Norte.

La desapacible temperatura no impidió que numerosos espectadores llenasen las tribunas del Senado, á excepcion de la destinada á los diplomáticos, mucho antes del mediodía, hora señalada para abrirse la sesión. Negras colgaduras cubrían las paredes del salon en señal de duelo y de respeto por la memoria del finado Vicepresidente Hendricks. A las doce en punto llamó á los senadores al órden el secretario general Mc. Cook, y el capellan del Senado Rev. Dr. Huntley ofreció las plegas de costumbre por el Presidente de los Estados- Unidos, y dedicó sentidas palabras á la muerte del presidente del Senado y á la memoria de los senadores y representantes fallecidos desde la suspension de las sesiones.

Mr. Edmunds propuso desde luego al senador republicano Sherman para presidir la alta Cámara y mister Voorhees designó al demócrata Harris, resultando elegido el primero, que tomó posesión del sillón presidencial y dió las gracias á sus colegas en un breve discurso.

En la Cámara de los diputados numerosos ramos de flores adornaban la mesa presidencial y muchos de los asientos elegidos de antemano por los representantes. Trescientos veinte respondieron al llamamiento del secretario con que se inauguró la primera sesión del Congreso 49.º de la Union.

Fué elegido presidente Mr. Jhon Griffen Carlisle, de Kentucky, por 177 votos democráticos, contra 138 que obtuvo el candidato republicano mister Reed, de Maine. La ceremonia de prestar juramento los nuevos diputados, la elección de los candidatos democráticos para los cargos vacantes, nombramiento de una comision para notificar al presidente la constitucion de la Cámara y la suspension de la sesión hasta el siguiente día, con motivo de la muerte del vicepresidente, pusieron término al acto á las cuatro de la tarde.

Al día siguiente leyóse en ambas Cámaras el mensaje del presidente Cleveland. Este documento es muy extenso, pues ocupa nada menos que dos planas de «Las Novedades» de Nueva-York. Las relaciones del Norte América con todas las naciones están en ese documento detalladas. Todos los asuntos que se hallan sobre el tapete de la política son examinados, y acerca de ellos fórmula sus propósitos el jefe del Estado.

## MAHON

El «flautin» comprende que

la conducta del Sr. Alcalde haya merecido nuestros elogios en la cuestion del juego, pero añade que por su parte no la ha aplaudido porque para obrar necesitó una excitacion del Sr. Gobernador de la provincia.

Es muy cierto que el Sr. Alcalde recibió la excitacion, pero al mismo tiempo que el Alcalde la recibió otra autoridad, que nada había hecho *sin excitacion* y nada hizo *con excitacion*. Esto se guarda muy mucho de consignarlo el «flautin».

Y cuente el «flautin» que no nos hemos hecho cargo de lo que diariamente denuncian los pasquines que aparecen en los puntos mas céntricos de la poblacion referentes á cantidades que se entregan, á dueños de establecimientos que pagan, á empleados que cobran, á juegos que se toleran, á nombres y apellidos que se citan, y que no son ciertamente los del señor Alcalde.

**Habla «El Estandarte», periódico archi monárquico, y dice, ocupándose de la muerte del Rey.**

«A las cinco de la mañana pidió al doctor Camison que le aplicase una nueva inyeccion de morfina para descansar, y practicado esto en un brazo, S. M. se entretió al descanso que anhelaba. Era la última mañana de su vida, porque sobre las ocho de la misma, estando los doctores Alonso y Santero hablando con S. A. la infanta Isabel y S. M. la Reina en la estancia mortuoria, martir del más hondo dolor una alarma de súbito presentada anunció que el Rey había dejado de existir.

¿A qué hora tuvo lugar ese suceso, para que la historia pueda consignarlo.

No hay nadie que pueda precisarla, cuando era natural que el estertor de esa agonía la hubieran presenciado los hombres de ciencia que se hallaban en El Pardo, y los consejeros de la Corona que allí estaban.»

Conste que es «El Estandarte» —no periódico alguno republicano —quien declara que nadie puede precisar la hora en que el rey dejó de existir.

**Algunos propietarios de esta ciudad se han asociado con objeto de establecer un horno que elabore pan con harina del país y se espanda al público al precio mas módico que posible sea; dicho horno empezará á funcionar el día 1.º de Enero próximo.**

No podemos menos de aplaudir la resolucion adoptada por los propietarios indicados, pues no dudamos que con ella procurarán un beneficio de consideracion al público en general y á la clase menesterosa en particular.

**La noche pasada han caído sobre esta ciudad ligeras lluvias; el día amanecido hoy tambien llovioso dejándose sentir el frio con bastante intensidad.**

Parece que algunos «bromistas» se entretienen todas las noches en hacer desaparecer los guarda-

polvos de las cerraduras de las puertas de algunas casas, siendo una de las calles que mas perjudicadas se ven, la calle del Castillo.

Bueno seria que los vigilantes nocturnos procurasen dar con alguno de estos guasones para que fuera á continuar la broma en el cuarto de detenidos.

**A causa del temporal que reina, el vapor «Menorca» ha suspendido su salida esta tarde verificándolo a prim-ras horas de mañana.**

**A las doce de la mañana de hoy ha descargado una fuerte lluvia acompañada de granizo que á ratos ha tapizado las calles de esta ciudad, y de truenos y relámpagos. A estos fenómenos ha sucedido un huracanado viento Norte que continúa todavía sin que haya logrado despejar la atmósfera.**

**Hoy han empezado las obras de reparacion en la escalera de la cárcel pública de este partido.**

**Una «individua» de la calle de Ramirez ha puesto hoy en conocimiento de la Autoridad, que estando guardando cama por encontrarse indispueta, ha sido maltratada de palabra y de obra por una vecina suya que le ha causado varias contusiones y rasguños en la cara y cuerpo.**

#### Leemos en «El Globo»:

Ayer anunció «La Correspondencia» de la noche la próxima llegada del general Antequera, que vuelve de Mahon, con el único objeto de asistir al Senado.

El Sr. Antequera llegó ayer (25) á las doce en el expreso de Barcelona, y fué recibido por multitud de oficiales de Marina, á cuyo frente estaba el general Topete.

Las causas de su venida, amén de lo dicho por «La Correspondencia», parece que son otras.

Hace días si no mienten nuestros informes, mandó el Sr. Antequera la dimision, de la cual hasta ahora no ha dado cuenta el Sr. Beranger, y se ha puesto en camino para reiterarla personalmente.

La renuncia del mando de la escuadra (que los Sres. Jovellar y Martinez Campos, habian querido á toda costa dejar á cargo del Sr. Antequera, está escrita á juicio de personas bien informadas en términos muy vivos.

Se supone que hay en ella alusiones á lo que de los anteriores ministros de Marina, insinuaron no ha mucho el órgano del general Beranger y «La Iberia».

#### Leemos:

¿Ustedes saben dónde está D. Alfonso XII?

Su cuerpo—nadie lo ignora—se halla en el pudridero.

Su alma está donde solamente lo sabe Dios.

Es decir; además de Dios, lo sabe el Padre Mollina.

Y además del Padre Mollina, los que han escuchado estos días pasados á ese predicador en las monjas de la Latina y en San Nicolás.

¡Qué mollera la del Padre Mollina!

¡Qué mollina la del Padre Mollera!

Entre los que han oido á dicho sacerdote—que es, segun cuentan, una especie de Escriu eclesiástico—halla-

se un colaborador de «El Resumen», que bajo la firma de *Un clérigo de esta corte*, responde de haber escuchado de los propios labios del Padre Mollina, estas palabras:

—*Al rey Alfonso XII, que reinó en España, DESGRACIADAMENTE, de poco le habrá servido su corona, si no fué devoto de la Virgen.* AHORA ES PROBABLE QUE ESTÉ EN EL INFIERNO.

Luego se contradijo el piadoso y caritativo padre llamando *pobretico* á D. Alfonso y refiriendo grotescamente una conversacion que tuvo con él...

¡Enfoncé el magistral de Santiago!

Es lástima que el cronista no dé más detalles del «panegirico» en cuestion; y á fé que no echamos de menos esos pormenores por regodearnos con una profanacion tan ridicula como impia, tan inculta como anticristiana; sino por saber hasta que lastimoso grado ha descendido en la capital de España la oratoria del púlpito, y por saber tambien que género de responsabilidades incumben á la autoridad eclesiástica, si consiente la continuacion de este estado de cosas.

O si se quiere de Mollinas.

#### BOLSA DE MADRID

29 de Diciembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 56'000  
4 por 100 amortizable . . . 74'350  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 86'400

#### BOLSA DE BARCELONA

29 de Diciembre.

4 por 100 interior. . . . . 56'000  
4 por 100 exterior. . . . . 55'700  
4 por 100 amortizable . . . . . 74'125  
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'120  
Banco Hispano Colonial . . . 42'000  
Crédito Mercantil. . . . . 39'750  
Banco de Cataluña . . . . . 17'000  
Acciones ferrocarril Francia. 37'250  
Id. Norte . . . . . 84'500  
Id. Orense. . . . . 14'875  
Obligaciones Francia. . . . . 61'750  
Id. Orense. . . . . 41'060  
Id. Almansa. . . . . 55'125  
Id. Norte . . . . . 68'750

#### Anuncios preferentes

##### Casino Nueva-Union

El día 1.º de Enero próximo á las 10 de la mañana tendrá lugar la junta general para la eleccion de Presidente, Archivero y Secretario conforme el reglamento; y para proceder tambien al nombramiento de Vice-Presidente por renuncia del que lo desempeñaba.—Mahon 27 de Diciembre 1885. El Presidente.—N. Tuduri.

#### Sirvienta

Se necesita una de mediana edad, y no de otra clase, para una familia compuesta de cuatro personas. Se dará buena paga y buen trato. Para informes, cuesta Deyá 5.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 30, 11-00 m.

Han aparecido algunos casos sospechosos de cólera en Algeciras.

Se ha concedido la próroga de un año en lugar de los diez que pedian las comisiones vascongadas para el cambio de la forma de tributacion de las tres provincias.

Niégrese que D. Carlos haya visitado al Papa.



ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Advertencia

Rogamos á aquellos de nuestros suscritores, especialmente á los forenses, que se hallen en descubierta con esta Administracion, se sirvan saldar sus atrasos antes de año nuevo.

### Casino «El Isleño»

En cumplimiento á lo ordenado por el Reglamento en su artículo octavo, el día 1.º de Enero próximo tendrán lugar las elecciones para la renovación de los cargos de presidente, tesorero y vice-secretario de la junta directiva de este casino.

Mahón 29 Diciembre 1885.—Jaime MasPOCH, Srío.

### Casino El Progreso

El sábado día 2 del próximo mes de Enero, se celebrará un baile de sociedad en el que tomará parte la banda de música del pueblo.

La funcion que debía tener efecto en ese día, se aplaza para uno de los de la próxima semana.

San Luis 29 de Diciembre de 1885.—P. A. de la J., Francisco Perez, Srío.

## Aviso

Un jóven que desea encontrar colocacion, sabe leer y escribir. En esta imprenta daráu razon.

## Aviso

Teniendo que proceder á la construcción de calzado para el Regimiento de Filipinas se invita á los industriales de esta poblacion á presentar tipos y precios.

Dirigirse á la oficina del Regimiento, calle Cos de Gracia.

## Escuela de adultos

Calle de San Cirilo n.º 12.

Además de la enseñanza que noturnamente se viene dando, desde esta fecha se dará principio á la diurna de doce y media á una y media de la tarde.—Mahón 21 de Diciembre de 1885.—El Maestro—Francisco Perez.

## Caja de Ahorros Y DE CRÉDITO

Domicilio social: Cedaceros, 7, Madrid  
Venta á plazos de valores públicos, cotizados en Bolsa, con interés y con premios de amortizacion desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

Esta sociedad para facilitar el ahorro, fuente de la riqueza, proporciona la adquisicion de valores públicos de primer orden, como obligaciones de *Credit Foncier de France*, de la *Ville de Paris*, etc. garantizados por el Estado, con la ventaja de que el suscriptor, en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo vá satisfaciendo en pequeños plazos de 5, 10, ó 20 pesetas, mensuales.

Los beneficios que al suscriptor reporta son los siguientes:

1.º Cobrar desde el primer plazo el cupon correspondiente á toda la obligacion.

2.º Opcion á los sorteos, es decir, que con un solo desembolso de 5, 10 ó 20 pesetas puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 pesetas.

3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad, única en su clase en España, no guarda esos valores en el extranjero, ni los retiene en su poder, como las demás compañías, sino que los pone en depósito, á nombre del suscriptor en el Banco transatlántico Alcalá 33 y 35 Madrid, que garantiza en custodia, cobra y paga en su caso á los suscritores.

4.º Entrega á los suscritores que lo deseen de los cupones legítimos del título adquirido por su cuenta.

Para mas detalles y prospectos dirigirse al representante en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahón.

## Almanaque de «El Motin» para 1886

Se halla de venta en la Administracion de EL LIBERAL, al precio de una peseta ejemplar.

## IMPORTANTE A LAS MADRES Y NODRIZAS.

**Alimento Soluble de Carnrick** para niños, ancianos y enfermos: es el Alimento más nutritivo para las Criaturas, agradable y de fácil digestion que jamás se haya elaborado, conteniendo 50% de los sólidos de la leche (digerida), y 50% del mejor trigo, convertido éste en forma soluble. Es el alimento más perfecto y que más se aproxima á la Leche materna. No tiene rival para engordar, vigorizando los músculos y huesos, y para aumentar las fuerzas vitales, tan necesarias á la salud. Se recomienda especialmente contra la Extenuacion, Diarrea, y Cólera infantil, y cuando la digestion es defectuosa, así como para el destete de criaturas. Los niños alimentados con productos feculentos ó leche sola muy á menudo crecen débiles y adolecen de atrofia de los huesos, y cuando les ataca alguna enfermedad propia de la infancia no pueden resistirla con la fuerza necesaria. "EL ALIMENTO SOLUBLE DE CARNRICK" es incomparable para enfermos y ancianos (que no pueden digerir alimentos farináceos), pues contiene gran cantidad de principios albuminoides nutritivos y de fácil digestion, aumentando así tanto las carnes como las fuerzas, y restableciendo las fuerzas vitales. Su uso es extremadamente cómodo, estando en forma de polvo y conservándose indefinidamente. Se prepara inmediatamente hirviéndolo y agitándolo durante tres minutos.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS.  
POR MAYOR: SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, BARCELONA.  
THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas** Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar Elixir dentrífico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes** y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

## Calendarios de las Baleares para 1886

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar en la:

Lbrería de Antonio Sintés, Deyá, 4.  
» de Gabriel Bals, Hannover, 33.  
Imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

## BAZAR CANET Y PONS

Este establecimiento espone hoy su gran surtido de artículos estranjeros que acaba de recibir, á saber:

Merinos negros y negro azulado.  
Lanas otomanas en ricos colores.  
Veludillos en negro y colores.  
Gran variedad en mantos, malagueñas y velos.  
En pañolería ricos dibujos para trajes á la medida.  
Capas con vueltas de novedad desde lo duros una.  
Rusos recién contruidos á precios módicos.  
Trajes hechos sin competencia en el precio y pantalones de paño desde 7 y 1/2 pesetas.

Nuestro sistema de vender con pequeñas utilidades es ya conocido de este respetable público, y para que puedan convencerse más acudan á dicho comercio.

## BAZAR CANET Y PONS 50, Calle del Arraval, 50

## Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Véndese al precio de Ptas. 1'25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de El Liberal.

Tarjetas de visita

Desde 6 hasta 20 rs vn. el 100  
Imprenta de Fábregues, Nueva, 25

## HOTEL BUSTAMANTE

Altamente recomendado por sus buenas comodidades y esmerado servicio, situado en el punto más céntrico de esta ciudad, departamentos para familias y en él podrán disfrutar los señores que se dignen favorecerle, con una esmerada asistencia y toda clase de comodidades.

2 Calle Deyá 2

Esquina Plaza Arravaleta

## A los padres de familia REDENCION DE QUINTAS

Entre las diferentes combinaciones á que se presta la benéfica institucion de Seguros sobre la vida, se halla la de á plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene con tantas más ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de LA PREVISION en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

En la Agencia de Pinturas de Asbestos de D. Narciso Codina, Arravaleta, 13, se han recibido

## Capotes impermeables

de la acreditada fábrica Anderson, de Lóndres

## LOS MISERABLES

OBRA MAGNA DEL INMORTAL

VICTOR HUGO

Se publica por entregas al precio de medio real una.

Se admiten suscripciones en La Librería de G. Bals, Hannover, 33, donde hay la primera entrega y un álbum de muestra.

## Revista escolar

Periódico semanal, dedicado á los profesores y alumnos de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Sale á luz en Madrid todos los sábados, al precio de 1'50 ptas. mensual.

Se suscribe en la librería de Gabriel Bals, Hannover 33, Mahón.

## Flores y Abrojos

Album Poético

POR

Bernardo Fábregues

Véndese al precio de 1'25 Ptas. ejemplar en Mahón en casa del autor y en Ciudadela en la imprenta de D. Salvador Fábregues.

## Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahón.

## HISTORIA

DE LA

## ISLA DE MENORCA

por

D. Pedro Riudavets y Tudury

CAPITAN DE NAVÍO HONORARIO

### Condiciones de la publicacion

La obra constará de unos 200 pliegos de á 8 páginas cada uno del tamaño cuarto español y al precio de 25 cént. de peseta cada reparto semanal de dos pliegos de impresion, dándose gratis los pliegos que escedan del espresado número.

### Puntos de suscripcion en la isla

MAHON, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.  
ALAYOR, D. Bernardo Riudavets.  
CIUDADELA, imprenta de S. Fábregues.

Los señores del continente que deseen suscribirse pueden hacerlo dirigiéndose á cualquiera de los señores indicados, remitiendo por adelantado el importe de algunas entregas.

Se ha repartido el cuaderno 17.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.